

AQUI ESTOY.

PERIÓDICO REPUBLICANO-FEDERAL.

TERCERA EPOCA.—NÚM. 227.

LERIDA 1.º DICIEMBRE 1870.

Se publica los jueves y domingos dando números extraordinarios cuando convenga. El precio de suscripción es de 4 reales al mes en Lérida 12 al trimestre fuera pagados precisamente por adelantado.—Los anuncios y comunicados se insertan á precios convencionales haciendo rebajas en favor de los suscritores. Se admiten suscripciones en la Administración calle Mayor núm. 56 piso 3.º y en el Establecimiento de José Sol é hijo.

COMPLICACIONES.

Otra vez los ambiciosos de la tierra han vuelto á sacrificar millares de víctimas para unirse á su carro los pueblos y las naciones: otra vez proclaman la fuerza como exclusivo derecho para sus planes liberticidas: otra vez mas contemplaremos entristecidos las horribles luchas de nuestros hermanos.

Rusia lanza un reto á las naciones signatarias del tratado de 1856 y provoca una nueva guerra en el Oriente, tan solo con el fin de someter á su dominación la Turquía, para esclavizarla como á Polonia, para cumplir sus sueños de ambición y de gloria.

No hace mucho tiempo que los déspotas de la Francia y de Prusia, sacrifican la vida de multitud de honrados ciudadanos para dar mas extensión á sus dominios, para satisfacer el desmedido orgullo de sus corazones.

La civilización desaparece, el progreso se retarda, la humanidad padece horribles sufrimientos.

Las artes se pierden, las letras huyen avergonzadas, muere la inspiración, la caridad no se ejercita, la sociedad es una reunión de hienas.

Todo es sangre, todo mortandad; el sábio vé con profunda pena el errático camino que la sociedad emprende, el amante de las artes se lastima del triste abandono á que se las condena, la tierna esposa tiene su pecho desgarrado por el dolor, la madre vé morir á sus hijos queridos en la flor de su edad, todo es luto, lágrimas y desesperación.

Este es el estado á que nos conducen el orgullo, la ambición desmedida de esos reyes, que consideran á los pueblos como manadas de esclavos, de esos reyes enemigos de la humanidad, enemigos de la civilización y del progreso.

España, la nación libre por excelencia, acaba de manifestar, está manifestando su grande, su profunda aversión á los enemigos de la libertad; España ilustre cuna de Padilla, de Daoiz y de Mina, manifiesta su voluntad contraria á la de los Diputados que votaron la candidatura de un

monarca extranjero; y expresa su descontento, porque conoce que la libertad se halla amenazada; que una guerra civil puede desgarrar su seno en el interior, y una guerra en países lejanos puede en el exterior arrebatarle sus hijos.

El momento no podia ser mas oportuno. La desgracia guía los pasos de los que falsearon la revolución del 68.

Ofrece el gobierno de Prim la corona de España á un príncipe alemán y la guerra franco-prusiana es la consecuencia de tales negociaciones.

Piensa despues el gobierno del general en un vástago de la casa de Saboya, en el hijo del excomulgado y le ofrece la corona de la casta Isabel precisamente en el momento que Rusia revisa el tratado de la neutralización del mar Negro y prepara sus huestes para emprender una campaña contra el gobierno de la Sublime Puerta.

Confesemos la habilidad de nuestros gobernantes; no les neguemos la cualidad de previsores y buenos diplomáticos.

Por su culpa nos veremos complicados en la cuestión de Oriente, pues siendo Italia una de las naciones signatarias, no puede menos de oponerse á los designios de la Rusia como ya lo indica Inglaterra en la nota diplomática que suscribe su ministro de relaciones extranjeras, y natural es que empeñado Víctor Manuel en esa lucha no le abandone su buen hijo, prestándole armas, hombres y dinero para atender á las eventualidades de la guerra.

¿Y teníamos los españoles necesidad de defender los intereses de comerciantes ingleses? ¿Teníamos necesidad de sostener el pabellon italiano?

De ningún modo. Bastante hubiéramos hecho con atender á nuestra casa para conjurar con un buen sistema rentístico la bancarrota que nos amenaza, la miseria que se presenta á las puertas de todos los ciudadanos contribuyentes; para haber mejorado la Instrucción pública y atendido á los pobres maestros, que se mueren de hambre, para concluir con la empleomanía por medio de leyes especiales que facilitasen el acceso á todos los

empleos por la justicia en su concesión: para constituir el reinado del derecho, haciendo que concluyese el monopolio, los irritantes privilegios que para vergüenza de la justicia se observan en la actualidad, para estirpar los abusos, la inmoralidad, el desorden.

Pero á los gobernantes les pareció esto insignificante y han buscado más complicaciones.

Lo que deben hacer los españoles cuando el gobierno se halle comprometido á intervenir en el conflicto de Oriente, es dejar que lo arreglen los 191 Diputados, que han tenido la singular idea de elegir un rey, que venga á ocupar el derrumbado trono de los Borbones y un rey extranjero; que ellos solos provocadores de la situación, causa única de tal compromiso, sufran las consecuencias y salgan de él como puedan.

¿O se nos considera tan simples que nos hemos de prestar gustosos á derramar nuestra sangre para favorecer los intereses comerciales de la Inglaterra, yendo á exhalar nuestro último aliento en lejanas playas?

Inútil os sería intentarlo. Ineficaz proponerlo, absurdo tener semejante creencia.

Tenemos mucho que hacer en nuestra casa para ir á arreglar la de nuestros vecinos.

Sentimos de todas veras la sangre inútilmente derramada en defensa de tan malas causas, pero nada mas que eso.

Cuando todos los pueblos comprendan, que pueden vivir sin reyes y no está muy lejano ese día, el reinado del derecho sustituirá ventajosamente al derecho de la fuerza y la humanidad proseguirá sin dolores el camino de su perfección.

Trabajemos, pues, todos para que llegue pronto ese día y no olvidando las lágrimas y la sangre vertida por causa de los reyes, sustituyamos en toda la tierra su despotismo con el suave gobierno de la República, que es el reinado de la Caridad.

«Hoy no hay mas derecho, ni mas gra-

cia de Dios, ni mas fundamento para los reyes que la voluntad de los pueblos »

Cualquiera diria, al leer las anteriores palabras, que somos nosotros los que de tal manera se espresan. Pues no señor. Son precisamente los *aostinos*, los partidarios del rey de los 191, quienes, por lo visto, se han propuesto demostrar á todas horas la verdad de aquella máxima que dice « haz lo que te digo y no hagas lo que hago. »

¿Acaso creen que el fundamento del futuro rey de España descansa en la voluntad del pueblo? ¿No se refleja bien ostensiblemente esta voluntad en las universales muestras de desagrado con que el país ha recibido la candidatura aostina antes y despues de la eleccion? Pues entonces ¿á que invocar ciertos principios que son un verdadero sarcasmo en vuestros lábios?

Si creis de buena fé que hoy no hay mas derecho para los reyes que la voluntad del pueblo, acudid al plebiscito, y no trateis de buscar por medio del aparato oficial y las adhesiones forzosas la sancion que el pueblo no otorga ni el entusiasmo que nadie mas que vosotros, que sois los *unicos interesados*, siente en estos momentos.

Segun dice un colega madrileño parece que además de los quinientos reales diarios que en concepto de dietas perciben los comisionados que llevan el encargo de ofrecer la corona de España al descendiente de Jaime el Conquistador, la comision va provista de 5000 duros en monedas pequeñas de oro para distribuirlas entre los pobres de Florencia.

Vea el país como se gasta su dinero. Mientras la miseria invade de una manera espantosa á los trabajadores españoles, se invierten crecidas sumas para socorrer las necesidades de un pueblo extranjero.

Creemos que un hecho tan elocuente no ha menester comentarios.

A juzgar por los telegramas oficiales, el viaje de la comision régia ha sido una verdadera marcha triunfal desde Madrid á Cartagena.

Las autoridades y las *personas notables* de los pueblos salian á recibir á los comisionados en las estaciones del tránsito, prorrumpiendo en gritos de entusiasmo y alegría.

Téngase en cuenta que en las circunstancias actuales son personas notables todas aquellas que comen de la olla nacional? ¿Estamos?

Juzgamos muy oportuno reproducir los siguientes párrafos de una correspondencia de Madrid, en la cual se hace una reseña exacta del afflictivo estado en que se encuentra la Hacienda y de los proyectos que con tal motivo se propone presentar el gobierno:

«La cuestion de Hacienda que hace dias anunció estaba sobre el tapete, se ha planteado ya de una manera resuelta y decidida. En el Consejo de ministros de ayer, se habló de la bancarrota. No hay una peseta, ni de donde sacarla, porque los últimos giros de la Hacienda nacional, han sido mal vendidos por las gentes que acaudilla el general Prim.

El nuevo rey vendrá sobre la ruina de la Hacienda, y empezará empobreciéndola mas y mas con su *lista civil* que será grande, y que á manera de esponja chupará las últimas gotas metálicas que quedan en el fondo del tesoro público.

Hoy el *Imparcial*, periódico cuya significacion conocen perfectamente nuestros lectores, plantea el problema con un desparpajo inconcebible, y dice en plata que es preciso que haya el tesoro provisto cuando nos visite S. M. Amadeo I. Es natural que así piensen estos monárquicos inconcebibles para

quienes nada ha significado ni significa la ruina nacional, pues acostumbrados á vivir de la política, y sin mas patrimonio que la política, su patria es el presupuesto, y su dios su estómago. El plan rentístico es sencillo. No se necesita haber sido economista ni haber vociferado *libre cambio*, para entenderlo. Consiste para esquilmar al contribuyente sacándole hasta el último maravedí, y en no pagar un real á los acreedores del Estado.

Se rebajará la mitad del interés á los tenedores de papel del Estado, medida que no perjudicará á los grandes capitalistas, que han tenido tiempo y dinero para comprar á 23 y á 22 el papel del Estado, y en cambio arruinará á los hijos del trabajo y de la industria, que no teniendo medios de colocar sus pobres y mezquinos ahorros en las grandes especulaciones, fiáronlos al Estado mediante un módico interés, escarmentados de las innumerables estafas á que ha dado lugar en este país con consentimiento de los gobiernos todos, el abuso del crédito.

Despues de esto no se pagará los atrasos á las clases pasivas, ó se pagará con papel del personal, que no tendrá valor ninguno; haráse lo propio con los contratistas de servicios del Estado; empeñaránse por cuarenta millones de duros las islas de Cuba y Puerto-Rico á los Estados- Unidos, todo en nombre de la salvacion pública y de España con honra. Este es el plan en conjunto que se dice acordó el Consejo de ministros sujetar á las Cortes Constituyentes, y que apoyará la dócil mayoría del Congreso, si don Juan Prim, único árbitro de la situacion, tiene por conveniente presentarlo. Así el rey vendrá en medio de la universal ruina, á sentarse en este trono, y quiera Dios que no sea la víctima del mismo partido que le trae.»

Segun carta de nuestro corresponsal de Seo de Urgel parece que hasta los monárquicos de aquella poblacion recibieron con marcada frialdad la noticia de la votacion de rey, cuyo acontecimiento habria pasado desapercibido sin la circunstancia de que el gobernador militar de la plaza lo anunciara por medio de algunos cañonazos.

La Diputacion provincial ha resuelto negativamente los recursos de alzada que nuestros amigos habian interpuesto contra las resoluciones que el ayuntamiento dictó en las instancias relativas á inclusion y exclusion en las listas electorales.

Esto no nos sorprende, porque no podia esperarse otra cosa tratándose de un corporacion cuya existencia está en guerra con el sufragio universal.

Y hé aquí que en un país que tiene por base de su constitucion política el sufragio, se dá el desdichado espectáculo de que el derecho de los ciudadanos se vea sometido al criterio de corporaciones ilegítimas que, por su temperamento y sus circunstancias, han de ser contrarias á aquel gran principio, que fué forzoso escarner, para escalar las gradas de la representacion popular contra la voluntad soberana del pueblo.

Así se comprende que se haya negado el derecho electoral á personas que cuentan dos, cuatro, seis y mas años de vecindad no interrumpida en esta poblacion, al paso que se ha concedido á otras que se hallan en las mismas y aun en peores condiciones.

Oportunamente harémos una reseña detallada de todo lo ocurrido y el país se convencerá una vez mas de lo bien que interpretan y aplican la ley del embudo los que aun tienen la audacia de llamarse demócratas y amantes del sufragio universal.

No podemos preveer cual será el resultado de nuestras quejas ante la Audiencia del territorio; pero de todos modos el partido republicano no dejará de incoar las demandas criminales que procedan con arreglo á la ley y de continuar trabajando con fé y perseverancia para evitar que se le arrebatte el triunfo, sin olvidar que las causas justas prevalecen siempre contra el maquiavelismo y la intriga.

Diferentes veces hemos oido decir al gobernador civil que nada le satisfacía tanto como el espectáculo grandioso que ofrece un pueblo ejerciendo sus derechos electorales.

Aconsejamos al señor Ochoa que se tome la molestia de examinar como han sido resueltas las reclamaciones electorales, y de fijo que enloquecerá de placer al contemplar las condiciones de igualdad y justicia con que el pueblo va á ejercer uno de sus mas preciosos derechos en la próxima campaña electoral.

Las autoridades de esta provincia deben estar sin duda alguna en connivencia con el señor Figuerola para aumentar los ingresos de la renta del papel sellado.

Solo así se comprende que los electores se hayan visto en el caso de estender sus reclamaciones en sello noveno, contra lo que sobre el particular indica claramente el espíritu de la ley.

Está visto que hasta en los mas leves detalles hemos de dejar atrás á las situaciones moderadas.

A juzgar por las noticias que en otro lugar insertamos, parece que el rey de los 191 se resiste á aceptar la corona hasta que las Cortes resuelvan la cuestion de Hacienda.

Se dice que con tal motivo D. Laureano pone en prensa su magin en busca de medios con que dar una vueltecita mas al torriquete que tan sin piedad estruja el bolsillo del contribuyente.

Nuestro querido amigo el conde de Cheste, aquel famoso general, que, con su tenaz resistencia al alzamiento de Setiembre, puso en un brete á este vecindario, ha sido dado de alta en el ejército con todos sus empleos, honores y condecoraciones lo mismo que el célebre ministro de Estado de Isabel y bombardeador de Santander, general Calonge.

Regocijate, pueblo, y consuélate con la esperanza de que en breve volverán tambien Gonzalez Bravo, Marfori, Claret, Sor Patrocino y toda aquella turba contra la cual te sublevaste indignado. Entretanto el bravo general Pierrad continua preso en Barcelona.

¡Que contrastel!

Como andará ello cuando hasta un diario progresista *El Eco del Progreso* se espresa en los siguientes términos:

«Si estuviéramos á un millon de leguas de nuestra querida patria y no leyéramos otros diarios que *La Iberia* y demás periódicos que defienden la situacion actual, la nostalgia se apoderaría de nosotros y lloraríamos lágrimas de sangre por no poder contemplar esa moderna Jauja, á la que tan desfachadamente entonan himnos de alabanza los mencionados periódicos.

Estamos aquí, sin embargo, vivimos aquí, y de cerca contemplamos el abatimiento de la industria, el desconcierto de la administracion, la imposibilidad de que vivamos un mes mas con la precaria situacion de la Hacienda, los raquíticos frutos del falso progreso en que vivimos, y no podemos menos de contestar á esa série de *sinfonias* con que contesta el país á los murguistas de la situacion: atrás los pseudo-progresistas.»

Ha sido denunciado un artículo que nuestra distinguida amiga Modesta Periu ha publicado en *La República Federal*.

Está visto que el furor democrático no repara en el sexo ni en la edad.

Dícese, que se dice, que en el capítulo de imprevistos del presupuesto municipal del presente año económico, ha consignado el Ayuntamiento unos 50.000 reales, cantidad que no ha figurado jamás, por este concepto, en una suma tan exorbitante.

Dícese también que el aumento se hizo para destinar parte de estos fondos á satisfacer el resto del importe de la redención del servicio militar de los quintos de esta ciudad.

Si los hechos son ciertos, se nos ocurren algunas observaciones.

Cuando se formó el presupuesto los sustitutos habían ya ingresado en caja y el Ayuntamiento sabía la cantidad á que ascendía el impuesto de la redención. ¿Cómo pues, teniendo previsto este gasto no consignó la partida necesaria en concepto de gasto voluntario en la forma que lo ha hecho, el ayuntamiento de Madrid, lo cual sobre ser más lógico es también más legal?

El municipio debió comprender que si se pagan con cargo al capítulo de imprevistos las cantidades convenidas con los sustitutos antes de la época de formar el presupuesto aparecerá una anomalía flagrante, y si no destinan los 40 ó 50.000 reales á esta atención, ¿qué destino les dará S. E.? porque sería mucha la imprevision de S. E. si no hubiera contado de antemano con nuevas plantaciones de arbolitos y organización de las consabidas brigadas de trabajadores mayores de 25 años.

Nuestro apreciable colega *La Discusión* dedica al nuevo discurso del señor Ruiz Zorrilla los tres sueltos que reproducimos á continuación.

El Sr. Ruiz Zorrilla ha hecho lo que fray Gerundio: dejando los estudios se ha metido á predicador, y truena contra la inmoralidad, y censura las más leves faltas, y habla alto y con alta cara, como diría Ríos Rosas, sin duda porque el presidente de las Cortes pertenece á un partido de cuya moralidad nadie duda en los actuales momentos, y se indigna al hablar de los periodistas que comen en Fornos y cenan en *La Iberia*, y combaten después los actos del Gobierno, y predicán la virtud, y tienen, sobre todo, la osadía de afirmar que no es edificante, que no es digno de todo encomio, que no es altamente moralizador el que la comisión que marcha á Florencia gaste dos millones en el viaje, satisfaciendo su apetito en opíparos banquetes y regalando de sobremesa su oído con los cadenciosos períodos del discurso del Sr. Ruiz Zorrilla, mientras saborea un, sin duda exquisito, café, cada una de cuyas tazas no bajará de 15.000 reales como el famoso té de Tarragona.

El presidente de las Cortes ha dicho á bordo de la fragata *Villa de Madrid*, que el Gobierno toleraría á los partidos extremos mientras se mantuvieran dentro de los límites de la legalidad constitucional; pero que, si se excedían, estaba dispuesto á aniquilarlos.

Se equivoca el Sr. Ruiz Zorrilla: el Gobierno no tolerará, sino que se verá en la precisión de cumplir la ley, respetando antes que nadie nuestros derechos; y si los partidos extremos se exceden, los podrá castigar, pero nunca aniquilar; que es sobrado pequeño el Gobierno progresista, como lo fué el moderado, y como lo serán todos los gobiernos, para dilatar por mucho tiempo el triunfo de la verdad.

No creemos nosotros que el discurso pronunciado por el Sr. Ruiz Zorrilla sea tan importante como algunos colegas afirman.

¿Que es lo que dice en resumen el Sr. Ruiz Zorrilla.

Que estamos mal, muy mal; que la inmoralidad corroe las entrañas de esta situación; que es preciso que se administre justicia sin necesidad de que el interesado ponga en juego todos

sus recursos para buscar y encontrar recomendaciones, etc., etc., etc.

Y bien: todo esto, ¿no lo sabía ya el pueblo antes que el Sr. Ruiz Zorrilla lo manifestara? Y por más que sea altamente significativo el que el presidente de las Cortes y ex-ministro de Fomento conozca y aprecie en toda su triste realidad el estado en que nos encontramos, que no tenga inconveniente en manifestarlo así en público, ¿qué mérito puede hallar nadie en esa confesión, hecha cuando Prim cree haber ya satisfecho su ambición, de la cual son hijos los padecimientos que nos afligen?

No basta, por otra parte, únicamente hablar; es también indispensable obrar á tenor de lo que se dice; no basta, no, repetimos, protestar de que no se quiere ser cómplice ó cobarde auxiliar de la inmoralidad; es necesario protestar de ello en momento oportuno, apartándose sin miramientos, sin consideraciones de ninguna clase de los que otra manera piensen y otra cosa que lo debido pongan por obra; y eso no lo ha hecho el Sr. Ruiz Zorrilla, pues se ha limitado á hablarnos, no hace mucho tiempo aun, de los famosos puntos negros, pero sin dejar por eso de apoyar con todas las fuerzas la situación en que notaba dichos puntos, y contribuyendo, por el contrario, á levantar un trono que simbolizará la victoria de esos mismos puntos, que nos están deshonorando.

No acertamos á comprender la conducta del Sr. Ruiz Zorrilla: quien no parece sino que desea captarse las simpatías de la opinión pública, sin perder las de la situación, política de balance nada propia en quien dice que ve con indignación el estado de nuestra patria.

Inauditos son, según un colega aostino, los esfuerzos que hace la prensa de oposición para demostrar la impopularidad del duque de Aosta.

Lo que parecerá inaudito y hasta inverosímil á las personas sensatas es que los diarios aostistas hablen como lo hacen.

Parece ser que ya no puede más la modificación ministerial; que ha de realizarse, según se dice, antes de la vuelta de la comisión que navega por esos mares, no imaginando lo que deja á sus espaldas.

¿Y qué dirán los comisionados cuando tornen á los patrios lares y vean que sin contar con ellos se ha llevado á cabo la proyectada modificación?

Dice *El Pueblo*:

«Contribuyentes, no os han traído aun el rey y escuchad las economías que os aguardan.

Dos millones que gasta la comisión que ha ido á Florencia.

Dos millones próximamente que cuestan á la marina los buques que lleva á esa comisión.

Una vez aquí ese rey, se harán las siguientes economías:

Treinta ó cuarenta millones para la augusta persona de S. M.

Dos millones para los dos hijos de la sobrina del cardenal Merode, princesa de la Cisterna.

Esto por de pronto, y solo para la majestad de los realistas, que después ya entrarán las economías de sus criados y lacayos llamados caballeros, gentiles hombres, etc. etc.

¿No es una delicia esto de tener un rey? ¿No os entusiasmais ¡oh! incautos contribuyentes?»

Variedades.

GUERRAS DE REYES.

1282. Sicilia y Nápoles estaban tan cansadas del despotismo del rey de Francia que el primer día de Pascua al toque de vísperas mataron ocho mil franceses.

1461. La guerra de las dos rosas que duró 30 años costó á Inglaterra un millón cien mil hombres.

Ricardo III asesinó á su hijo para gobernar.

1521. La lucha entre Carlos V y Francisco I, que aspiraban á la corona imperial costó miles de hombres y muchos millones.

1557. En este año Felipe II comienza la guerra contra Francia.

1572. Carlos IX rey de Francia y Maria Medici su madre Regenta del reino prescribieron en la noche de San Bartolomé el degüello de 70.000 protestantes.

1618. En 1618 acabó la guerra de treinta años entre la casa de Austria y Francia.

1659. España continua en guerra contra Francia.

1678. Francia, España y Holanda acabaron otra guerra.

1687. Europa se armó contra el orgullo del rey Luis XIV.

1649. Carlos I de Inglaterra hizo armas contra el parlamento. El pueblo le cortó la cabeza, y algún tiempo después arrojó ignominiosamente del trono al despota Jacobo I nieto de Carlos I, cuya decapitación había olvidado.

1640. La ineptitud del rey de España y la mala administración de su ministro el Conde Duque de Olivares, fueron causa de la sublevación de Cataluña y de la separación de Portugal.

1660. Prusia era un ducado.

1700. Luis XIV sostuvo una guerra de quince años contra Inglaterra, Alemania, Holanda y Prusia para sotener en España á su nieto.

1733. Augusto II y Estanislao que se disputaban el trono de Polonia sostuvieron una guerra de cinco años.

1740. Comenzó una guerra de ocho años entre Francia, España y Prusia de una parte y Austria, Inglaterra y Holanda de otra, con motivo de si sería ó no Maria Teresa la reina de Austria.

1763. Empezó la guerra de 7 años con motivo de una leve contienda entre el rey de Francia y el de Inglaterra.

1770. La Polonia fué repartida entre los monarcas de Rusia, Austria y Prusia.

1789. Francia se subleva contra el despotismo de su monarca.

1792. Francia se ve obligada á matar á su rey.

1804. El Emperador Napoleon I sostuvo once años de guerra para sostener su imperio.

1808. El despotismo del emperador Napoleon es causa de la guerra de independencia española.

1814. El rey Fernando VII deporta ó mata á los que le devolvieron la libertad y conservaron el trono.

1823. Fernando VII asesina á los españoles valiéndose de los franceses que habían quitado á él la libertad y el trono y á España su independencia.

1830. Francia se hubo de sublevar contra el despotismo de su rey Carlos X.

1834. España sostiene una guerra civil que duró 7 años para sostener una reina que luego ha tenido que espulsar.

1848. El pueblo francés se sublevó contra el farsante Luis Felipe su rey, á quien espulsó.

¿Quien no recuerda las últimas guerras hijas todas de la ambición ó del orgullo del rey ó de los monárquicos ministros?

Austria, Italia y Francia en guerra; Prusia, Italia y Austria en guerra también; se parecen á la Trinidad antigua en lucha siempre.

BUENAVENTURA AGULLÓ.

Noticias.

Telégramas de Londres dicen que Rusia mantiene su última resolución.

Telégramas de Tours dan cuentas de combates afortunados en Nouvelle Guitelles y Vouzan-court, y buen éxito en el movimiento ofensivo, por el lado de Mans, y ventajas en Grandvillars y Vendome.

La «Estrella belga» dice que ha habido un combate en Mezieres, donde los prusianos han sido rechazados con grandes pérdidas, apoderándose los franceses de tres ametralladoras y de dos cañones. Los franceses han ganado otra acción en Brour. Los garibaldinos han sorprendido un

destacamento prusiano en Auxerrra, poniéndoles en fuga y causándoles 80 muertos.

Créese de nuevo que el señor Figuerola saldrá del ministerio antes de reunirse las Cortes.

La «Gaceta» publica los decretos dando de alta en el ejército á los generales conde de Cheste y Calonge por haberse acogido á la amnistía.

El «Imparcial» dice que urge resolver la cuestion económica, pues es imposible pasar un mes mas cual eslamos, sin sacar recursos permanentes para pagar con regularidad las atenciones improrogables. Termina abogando por la terminación de la reunion próxima de las Cortes, á fin de resolver la cuestion de Hacienda.

Los franceses siguen obteniendo ventajas en combates parciales que tienen lugar en distintos puntos.

Sigue complicándose la cuestion de Oriente, Inglaterra y Rusia hacen aprestos militares.

Reina inmensa preocupación sobre el proyecto de Hacienda del ministerio.

Supónese que Amadeo solicita antes de su proclamacion, el arreglo de la cuestion económica.

El señor Topete ha salido para Sevilla. No se rebajará nada al ejército.

Dice *Los dos Reyes* que anteaayer aparecieron pintadas en muchas esquinas de Valencia calaveras con coronas reales.

Puro entusiasmo austriaco.

Dicen de Tours que es inminente una gran batalla.

Los prusianos tratan de envolver la izquierda francesa por Vendome.

Un destacamento prusiano ha sido señalado á 27 kilómetros de Tours.

Un telegrama oficial prusiano dice que el 28 tuvo lugar un combate entre el primer cuerpo de ejército y el ejército francés del Norte; que los franceses fueron rechazados. Un batallon de marineros ha sido destrozado por los húsares alemanes causándoles grandes pérdidas.

El cónsul de Génova dice con fecha del 29, que la escuadra española se halla á la vista.

La «Correspondencia» dice que se habla de un arreglo voluntario con los acreedores del Estado.

La Fere ha sido tomada despues de dos dias de bombardeo.

Hay escaramuzas violentas en Dijon, Orleans y al Sud de París.

Cabrera se pone al frente de los carlistas.

Telegramas de Rouan dicen que corre el rumor de que Amiens ha sido ocupado por 70.000 prusianos; la batalla ha empezado otra vez.

Ha habido combates de avanzadas en el Loire con buen éxito para los franceses que se han apoderado de un cañon.

La «Correspondencia» dice que se pagará el cupon.

Circulan insistentes rumores de crisis ministeriales.

El señor Figuerola trata de combatirlos diciendo que tiene un plan para salir de los compromisos que tiene la Hacienda contraídos para fines de año.

Hay escasez de noticias.

Noticias de Charleville, dicen que 10.000 prusianos han abandonado Sedan dirigiéndose á París.

Noticias de Amiens, dicen que dos batallones con dos piezas de artillería han puesto en fuga á los prusianos atrincherados con tres cañones en Deunin.

Señalanse otros combates, aunque poco importantes, favorables á los franceses.

La *Epoca* se queja de que no pueda saberse la inversion de cuatro millones estraidos de la Caja de Depósitos del capital que en ellas tenían las Descalzas reales.

Insiste en que el cupon se pagará, aunque de un modo que no complacerá á los tenedores de papel.

Segun las últimas noticias ha comenzado la gran batalla en Francia. Faltan detalles.

Con la priesa y sobre todo con el entusiasmo de tener un amo y señor, la comision de las Cortes se ha ido á Florencia, segun unos sin documento alguno en que ofrecer la corona á ese señor, y segun otros, y esto es lo mas cierto, el documento ó acta que llevan es ilegal, puesto que nada se puede textificar de las actas de las sesiones de Cortes, interin no sean aprobadas en la sesion inmediata, y sabido es que el acta de la sesion del 16 no está aprobada, porque desde dicho dia quedaron cerradas las Cortes.

Tiene entendido *La Correspondencia Vascongada* que el Banco de Paris ha notificado al señor Figuerola su decision de rescindir sus contratos con la administracion española. El Sr. Figuerola se va. ¿Quien se atreverá á reemplazarle?

En la tarde del 25 hubo en Valencia una reunion de estudiantes, á la cual asistieron unos 200, acordando hacer una manifestacion por escrito, prescindiendo de colores pólíticos, en la que conste que ven con desagrado el advenimiento del duque de Aosta para rey de España, por considerar esta solucion completamente anti-nacional.

Al futuro rey le domina su mujer, y prueba de ello es que le ha hecho aceptar la corona de España.

A la mujer le domina su confesor.

Al confesor le dominan los jesuitas.

Que nadie se extrañe si volvemos á tener camarillas clericales, y Padre Claret, y monjas milagreras, y cirios de San Pascual, que por lo demas no faltará quien grite: ¡viva nuestro rey liberal católico y esforzado!

Gacetillas.

Fortuna te dé Dios, hijo.... No hace muchos dias que nos hallabamos de planton aguardando que las oficinas de correos abrieran la reja, cuando observamos con verdadero asombro que un caballero particular salió del interior de la administracion ostentando, muy erguido y satisfecho, el paquete de correspondencia que llevaba en la mano.

—¿Quien es ese personaje—preguntamos nosotros—que tiene influencia para sobreponerse á las autoridades y al público?

Denunciamos el hecho al señor jefe de comunicaciones, en la seguridad de que adoptará las oportunas medidas para impedir la reproduccion de un privilegio tan irritante como todos los privilegios.

Y al gobernador civil, que tan aficionado se manifiesta al descubrimiento de algunos de los abusos que denunciamos, le advertiremos que estamos dispuestos á darle detalles sobre el particular, pues hablamos por cuenta propia ó porque, como dijo el otro, *ego vidi*.

A un retrato.

Mucho cordon, mucho tufo,
Mucha condecoracion,
Aire de principe bajo,
Actitud de relumbron;
Nariz en cuarto menguante,
Y patillas en creciente,
Limpia la desierta frente
De todo rasgo brillante;
Nada mas encuentro aqui,
Y conozco un peluquero
Que te odia con frenesi,
Porque de su facha infiero
Que es muy parecido á tí.

Nos italianizamos. Segun dice un colega existe el proyecto de variar las insignias del ejército español sustituyéndolas con las que actualmente usa el italiano.

¡Que monada! Parece que el futuro rey de España usa aretes y que ha manifestado su deseo de que esta prenda sea de rigor entre sus altos funcionarios, magnates y palaciegos.

¡Será cosa de ver á Sagasta, Rivero y demás patriotas, ostentando los pendientes con inimitable coquetaría!

La calle de la amargura. Las vias públicas de esta poblacion se encuentran en el mas lamentable estado. No existe una siquiera cuyos baches y gastadas aceras no sean un peligro inminente contra el bautismo del prójimo. Estos dias de lluvia ha sido cosa de ver los tumbos y piruetas de los desdichados transeúntes, algunos de los cuales se ven obligados á guardar cama.

Sabemos de una apreciable suscritora, muy simpática por cierto, que tuvo un gran susto en la calle mayor, lastimándose sus diminutos y aristocráticos pies.

¿Tan ocupada se halla S. E. municipal que de tal suerte olvida la policia urbana?

¿Para cuando son las brigadas de jornaleros mayores de veinticinco años?

La cosa no es para menos. Deseando el batallon monárquico lucir sus habilidades en presencia del futuro rey, á su paso por esta ciudad, se perfecciona, por medio de asiduos ejercicios, en el manejo del arma y en marciales evoluciones.

Parece que con el mismo objeto se están confeccionando á toda prisa uniformes; en vista de lo cual se nos ocurre preguntar: ¿de donde saldrán las mismas? ¿se quiere que el vecindario de Lérida cargue con el sacrificio de uniformar una fuerza, que no es ciudadana, ni municipal, segun declaracion solemne del mismo ayuntamiento?

De todos modos nada tendria de extraño, porque al pueblo que se le impone la obligacion de costear francachelas y banquetes, bien puede resignarse á pagar los uniformes.

¡Ah! ¡oh! ¡uh! No crean ustedes que sea la capital la única que se entregó al placer y al entusiasmo con motivo de la votacion de rey, porque toda la provincia ha dado pruebas elocuentes de su inmenso regocijo.

En Almenar se celebró la fausta nueva al compás de una guitarra; en Tremp se tocó la marcha real; en Seo de Urgel se gastó pólvora en salvas, y en Gerri, ¡oh! en Gerri se atribuyeron las nieves á un milagro con que la mano de la providencia solemnizaba un acontecimiento que va á convertir á España en otra tierra de promision.

Despues de esto parece imposible que haya todavía quien se atreva á poner en duda el frenético y universal entusiasmo que estalló en la capital y se estendió por toda la provincia con la velocidad del relámpago.

ANUNCIOS.

EN LA ZAPATERIA de Ignacio Agudo, calle Mayor núm. 59, se ha recibido un gran surtido de calzado madrileño claveteado y de doble duracion que el cosido. Hay botas, botinas y zapatos para señoras, caballeros, niños y niñas asi como varias clases de zapatillas de invierno.

Los parroquianos quedarán satisfechos de la elegancia, baratura y duracion del género. 8-8

CENTRO DE CURACION.

Con la mayor brevedad y seguridad, se curan las lupias sin operacion y con un especial método, las enfermedades procedentes de los órganos de la generacion, tanto del hombre como de la mujer. Se aplican bragueros á todas edades, tambien para hombres como mujeres y niños, se les curan toda clase de hernias ó trencats. Con notable facilidad se extraen las muelas, dientes y raices; se limpia con el mayor esmero la dentadura, dejándola muy blanca y quedando las encías firmes con un hermoso y agradable color.

Precios económicos.—Calle Mayor, 6. piso 3.º—José Mauri.

Casa de moderna construccion y situada en punto céntrico para vender. Se cederá á buen precio.—Darán razon en la imprenta de este periódico.

TEATRO.—A las 7 y media.—Funcion para hoy jueves, la comedia en 3 actos, *La piedra de toque*, y la pieza en un acto, *Muruja*.—A 2 rs.